

La crisis reciente y la sustentabilidad de los modelos contemporáneos de desarrollo: ¿de una crisis a otra?

Carlos Muñoz Villarreal

Resumen



La crisis que estalló en 2019-2020, catapultada por la pandemia de COVID19, además de su notable impacto inmediato, ha comenzado a generar en muchos lugares del mundo algunos efectos de carácter más perdurable, como el incremento en los niveles de pobreza y desigualdad, que pueden prolongar su efecto por un período aún por determinar y requerirán respuestas de fondo.

Además de ello, se presentan desafíos preexistentes de mediano plazo que la crisis, en todo caso, sólo dejado al descubierto y que, en muchos casos, tienden a agravarse. Esto último atañe a una serie de parámetros ambientales que amenazan con detonar a su vez crisis futuras. El extremoso comportamiento del clima mundial en el mismo 2020 fue un drástico recordatorio de la amenaza por el cambio climático global y de la impostergable necesidad de fortalecer las respuestas para mitigarlo y adaptarse a él, y existen también otros desafíos de carácter ambiental que reclaman respuestas mucho más ambiciosas que las que hasta ahora se han dado. La sustentabilidad de las modalidades del desarrollo y sus interconexiones económicas, sociales y ambientales se vuelven así, más que nunca, un requerimiento.

Junto con una revisión de elementos que subrayan lo anterior, en la ponencia se abordarán reflexiones sobre la forma en que la crisis que aún se vive parece favorecer u obstaculizar las capacidades de respuesta en materia de sustentabilidad ambiental que se están dando en distintos contextos y lo que esta respuesta demanda en un contexto post-pandemia.